

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 3 DE ENERO DE 1923

N.º 975

A los Pueblos de América Circuitos Cortos

No es posible cerrar los ojos a la evidencia, cuando se advierte la marcha del imperialismo del Norte al través de América.

No es posible que las Naciones del Continente se crucen de brazos ante el peligro común y esperen para darse cuenta del daño, que el golpe haya caído sobre sus propias cabezas; como tampoco es posible que la justicia universal permanezca sorda al grito clamoroso de las víctimas.

La convocatoria a las próximas Conferencias en Washington, debe tomarse como voz de alerta para las Naciones del Nuevo Mundo, y la actitud de los sumisos Gobiernos del Istmo será recogida por la Historia.

El pasado generó el presente, y los momentos actuales son germen del porvenir. Por eso hay que tener en cuenta la actitud de Washington hacia Centro América durante los últimos años, para comprender su actual conducta y deducir las miras para lo venidero.

La entrevista del «Marblehead», puso por término al estado bélico entre Guatemala, El Salvador y Honduras, y en ella puede hallarse el origen de las Convenciones de Washington de 1907. Fué Guatemala quien inició la mediación americana, insinuada por la Casa Blanca, porque era entonces Estrada Cabrera el instrumento americano, dócil y ciego cuanto interesado y doble, para terminar los movimientos de la política en América Central.

La entrevista del «Tacoma», en aguas del Golfo de Fonseca tuvo por objeto poner término a las suspicacias de los gobiernos y convenir en la forma de sostenerse mutuamente los actuales de Nicaragua, El Salvador y Honduras, y en ella se encuentra el convenio para las próximas Conferencias en Washington. Ha sido Nicaragua la iniciadora; y bien sabido es que en el Gabinete de Mangusa, no se da un paso que no haya sido previamente marcado por los agentes de la Casa Blanca. Las rentas del país se perciben por los colectores americanos, sus leyes hacendarias se emiten por los consejeros financieros del Norte, sus actos de simulacro internacional se guían por el Ministro yanqui, la estabilidad del Gobierno se determina por los marinos de los Estados Unidos, que campan por sus respetos en una tierra de la cual fueron lanzados por otra generación más digna, los filibusteros esclavistas.

El año 7, por respeto a un vecino poderoso y estable y por razones de consideración al resto de Hispanoamérica, los Estados Unidos contaron con México y los Ministros Buchanan y Cress, hicieron papel de padrinos en los pactos de las repúblicas, siendo ésta de gran significación para el porvenir del Istmo, tendientes a su unión en lejana fecha y creadores de la Corte de Justicia para dirimir las cuestiones entre ellas.

Ahora el patrocinio pertenece por derecho exclusivo a Washington que se ha arrogado la tutela de las repúblicas, como sujeto de problemáticas virtudes que se empeña por curar de la fortuna cuantiosa de huérfanos débiles. Ahora no se guardan las fórmulas de atención a la raza y a la mancomunidad de las naciones latinas; el engrandecimiento «post bellum» y el orgullo imperialista, permiten a los Estados Unidos arrojar la careta en desprecio del Continente y dictar su voluntad a los Gobiernos de Centro-América arrodillados ante el poderoso.

Esas conferencias de Washington, constituirán el preliminar y serán el antecedente de la Quinta Conferencia Pan Americana, así así cuadra a los intereses de la Casa Blanca. Se anticipa con celeridad sospechosa, para que cuando se verifique la Con-

ferencia de Santiago, la red urdida sea ya un hecho consumado. Y Hughes es el político de «los hechos consumados» que significa el éxito. En Guatemala se consumó una traición—traición contra un Gobierno interior y traición al sacro ideal de la unidad patria—, y Hughes purificó la mancha, santificando tan horrendo crimen con la venida de su Gobierno. ¿No ven los pueblos del Continente lo que significa este acto de «protección», que sencillamente la conquista diplomática y efectiva del Istmo en provecho del capital y de la seguridad militar de los Estados Unidos?

¿Espera el mundo, para salir de su estupor, que los soldados americanos ocupen a Centro América, y que los barcos americanos señoren sus aguas territoriales y ocupen de mar a mar el Canal de Nicaragua, hecho por los americanos, y en cuyos fuertes ondee la bandera de las

barras y las estrellas, como señal de soberanía? ¿Aguarda el Viejo Mundo que en la Bahía de Fonseca se establezca la más poderosa base naval del Pacífico y que de allí parta el ferrocarril estratégico que la comunique con el Golfo de Honduras? ¿Y más país alguno viera sus dilatadas fronteras y sus inmensos litorales tan bien cercados y amenazados como se sentiría México, en la inminente y terrible posibilidad! Nunca imperio tan poderoso y grande en la Historia. Y no columbran los encañecidos políticos la eventualidad pavorosa de que sea la tierra centro-americana, el campo de batalla en donde el Coloso y el resto de las potencias se disputen el dominio del Mundo?

Los Gobiernos de las minúsculas naciones, irán a Washington, a doblar sin protesta la cerviz, unos por el sentimiento de su impotencia ante el fuerte y más de uno de esos

menguados para sostener su délez nable autoidad sobre el país que los repudia, sin pensar en la gran responsabilidad de someter a sus pueblos y de comprometer el porvenir de la raza.

Hay que recordar las palabras del patriota que proclamó que la fuerza de las naciones débiles, es el valor de su dignidad. La honra nacional es como el honor del caballero: indivisible y única: no admite concesiones ni componendas, ni deja que su nombre y su voluntad justa y altiva se dobleguen a las exigencias del fuerte.

Pero ¡ay!, en esta ocasión, no serán las naciones las representadas, sino los gobiernos; y más de una, Nicaragua—y sobre todo Guatemala—verán en sus autoridades a sus verdugos y en los pactos que acuerden les pesarán como nuevas cadenas.

¿Qué eficacia pueden tener ante la Justicia de los pactos internacionales arrancados por la violencia y el engaño? En la evolución del Derecho de Gentes, ya no privan los pactos secretos y las obligaciones que antaño hacían respetar las naciones y las unidades navales, sino que la conciencia de la Humanidad da a los tratados el carácter jurídico de las estipulaciones entre particulares, y llama a juicio a los incumplidos y a los dolosos ante los Tribunales de Arbitraje o los Cortes Internacionales. Todavía hoy se quiere apelar a la violencia sin razón de las armas, y a la hipocresía y repugnante gala de los hechos consumados; pero... ¿y mañana?

Aun hoy que soplan vientos de coquitis y rachas de odio, y se escucha todavía el rugir de la tormenta desoladora que pasó sobre la huz de Europa, hemos visto el milagro de la resurrección de Polonia y contemplamos al Pueblo Mártir salir de su sepulcro secular, en tanto que sus victimarios yacen abatidos y exangües. ¿Qué no será para la visión del optimista el próximo reinado del Derecho y la Paz en el Océano? ¿Cómo diría entonces el Mundo que las víctimas que hoy se trata de inmolarse ante el Moloch de las finanzas se burrarán del número de las naciones libres? La Justicia inamovible—que no olvida, aunque tarde en sus castigos—obraría el admirable y próximo prodigio de la rehabilitación y florecimiento en un tronco único y vigoroso de las pequeñas repúblicas conducidas al martirio. Y... ¿quién puede predecir lo que a sus sacrificadores se reservó?

Pero la obligación presente, la que el deber impone a esta generación, es la de proceder como la dignidad lo manda y no dejar sin protesta los golpes que prepara la injusticia. Por eso nosotros, centroamericanos, hacemos este llamamiento a las naciones latinas y a los varones honrados. Y todos estarían con nosotros.

Ciudad de México, 27 de Noviembre de 1922.

Luis Felipe Obregón, Eduardo Camacho, José B. de las Fajardo, José Prado Romón, José Guillermo Salazar, Max Tejada, Porfirio Hernández, Rafael H. Borden Valle, Ernesto Viteri Bartraud, Felipe S. Pezreya, José Carril, Salatiel Rosales, José Méndez Valle, Rogelio Flores Girón, Rafael Biltiran, J. Toribio Barrillas, José Peláez, Teófilo Hernández, Abraham Escobedo B., César Quesada, Rafael Beltránena Sincabdi, Ernesto Viteri, Gustavo Luarca, Hernán Rosales, E. Carrasco, César Lorenzi L., Manuel Contreras, Daniel Castellanos, Miguel Angel Penado y de León, Alfredo Gálvez Suárez, Efraín Cobar, Miguel Díez, Carlos Pereyra, Juan Sánchez Corja, Rogelio de la Selva Ladislao Santos, Joaquín Rigalt, Abel García Cáliz, Pedro Pérez Valezuela, Ronaldo Torrealba, Edmundo Torrealba.

SECCION EDITORIAL

Sobre el Gobierno de México

En ediciones anteriores reproducimos algunos fuertes artículos del Coronel Ossian contra el señor Presidente de México el General don Alvaro Obregón, y de manera breve acusamos recibo de una serie de hojas sueltas y de proclamas que se nos envió de ese país hermano y cuya reproducción se nos pedía encarecidamente. Publicamos varios de esos trabajos simple y sencillamente porque en un diario independiente debe haber campo para todas las ideas ya que el periódico es noble tribuna abierta a todas las corrientes ideológicas.

El periodismo lo concebimos sólo así: estrado en donde la seriedad y la corrección colmulgan, estrado en donde tiros y troyanos, montescos y capuleto; pueden externar sus opiniones verdaderas o equivocadas; lugar en que se empeña el combate de la sombra y de la luz, y todo esto, bajo los auspicios de la libertad que necesaria es al hombre como el aire a las aves y como el viento a las aguas del mar. Si los conceptos del Coronel Ossian violan los prados de la verdad, si los cargos de este señor están errados, si los desires de tal escritor son apasionados y malsanos, se puede a tiempo, rectificar poniendo los puntos sobre las íes y desmintiendo las aseveraciones erradas a fin de que en la historia no se ausente la verdad. No tenemos nosotros de manera alguna, animadversión ni ojeriza al actual Gobierno de México, y muy al contrario reconocemos en él actos de legítimo progreso y de justo aplauso, pero eso no es óbice para que nosotros, con vendas en los ojos como el personaje mitológico, le cerremos las puertas al que, por medio de la pluma, desea externar su pensar y su sentir.

Si el muy estimado caballero don Eduardo Ruiz, Ministro de México en Costa Rica, encuentra injustos los cargos que a don Alvaro Obregón le lanza el señor Ossian, aquí le ofrecemos atentamente nuestras columnas, columnas que indudablemente se honrarán con su colaboración ilustrada, para que de manera enérgica, con la fuerza de sus argumentaciones que son hijas de la Verdad y de la Justicia, quebre las armas del adversario que pretende mancillar nombres nobles e ilustres.

La Gran Convención Política

A fines del presente mes, según datos fidedignos que hemos recibido a última hora, habrá varias sorpresas políticas en esta capital. Durante los días de las fiestas, en casa de algunos distinguidos abogados y médicos hubo varias conferencias y entrevistas políticas. Don Alberto Echandi, nos dicen, fué muy visitado; también en Cartago el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno. Algunas comisiones del Olimpo visitaron al caballero don Leonidas Peralta, pero ignoramos de los asuntos políticos que trataron. Por otra parte, el General don Jorge Volio, que estaba en Santa Ana, ha

Pasaron las fiestas cívicas y dejaron tras sí un reguero de gratos recuerdos, tan gratos, que a Tata Mundo, el hombre más caritativo del orbe, le dejó nada menos que el segundo premio de la Lotería en pago de su munificencia y de sus mil bondades prodigadas al género humano...

Ayer, al pasar Tata Mundo por la esquina de La Magnolia, le dió Otilio: —Adiós, lechero.

Y respondió el hombre de la suerte:

—Adiós, lechero! Y te olvidás de lo que de...debooo!

Mil pecados, ¡así de grandes! es lo que debe este Carnegie, este benefactor singular,

En el baile del Nacional nadie se embriagó.... Bien por la Cultura y por la Fábrica Nacional.

El lunes en la mañana nos encontramos con un individuo tirado a la bartola en el fin de

la Sabana. Estaba vestido de frac, a la par tenía abullada la chistera, los guantes estaban tirados en el suelo y la pechera de la engomada camisa llena de manchas y arrugas; en la mano derecha este individuo tenía el programa del baile del Nacional.

¿Qué son las fiestas cívicas? ¿Expansiones para el espíritu? ¿Motivo de sana alegría y de noble divertimento? Uff, con tanta incorrección!

Una pregunta: ¿El Año Nuevo hay que recibirlo con gritos, con bofetones o empujando copas o jugando a los dados?

Como sabrán nuestros caros lectores el aviador Massi sufrió una tremenda caída en el Guanacaste.... Actualmente lo están asistiendo Pinaud y Otilio en las oficinas de «La Tribuna». Hay esperanzas de salvarle la vida.

EL TIMIDO ATAUFO

El Firmamento

¡Oh cielo! ¿Qué eres?

En las frescas mañanitas, cuando el Alba abre su caparrosa y aparecen vaporosas las tocas de tu luminoso vestido blanco, ¡eres joven pudibunda y recatada aun virgen!...

Cuando Castor en el alto meridiano envía perpendiculares rayos de luz confundidos en hoguera diáfana, eres un inmenso mar celeste claro, manso, limpio, reverberante.

Cuando Helio declina por el poniente agosto, escondido tras una nube blanca y brillante, lanzando flechas de oro que atraviesan el éter encendido y moreno...

Cuando su disco de granatosa una mitad circunferencia tras el lomo rugoso de la montaña de oro, como las de los cuentos de Hadas...

Cuando las nubes, como velas de piraguas egipcias de escultura faraónica, llevan la parte superior de color de rosa...

Cuando celajes anaranjados fingen cenefas y caprichosas figuras de raro gusto ¡eres el más gracioso conjunto! Eres

Un regalo del cielo

El muy respetable hogar de don Guillermo Ulloa y doña Clotilde Lizano de Ulloa, en Heredia, ha tenido la suerte de colmar sus esperanzas de Año Nuevo con el arribo feliz de una niñita encantadora y risueña, que a la vez de ser la primogénita de dicho matrimonio, es la primera niñita de don Carlos Lizano Ulloa y doña Anita Molina de Lizano.

Por este justo acontecimiento les felicitamos muy sinceramente, deseando a la chiquitina una eterna primavera de inefables delicias y venturas.

una desarmónica armonía de luces, tintes, colores; una de las más bellas expresiones de la naturaleza.

Cuando la noche tranquila y negra refulge de puntos luminosos, eres un enorme terciopelo negro do se ha pulverizado fabulosa cantidad de gemas. Eres el cuadro de un pintor loco que regó con plata su obra comenzada.

Cuando Tanit, la diosa adorada de Cartago, a través de su velo sagrado sonrío a la tierra... eres como esos canales venecianos alumbrados por la luz de ventanas de mansiones señoriales y en cuyo fondo penumbroso se mece la góndola del Dux iluminada con suave luz de faroles blancos y chinoscos. Eres: una dama aristócrata, ergida, pálida, distinguida, en cuyo pecho arde el fuego del último dolor y en cuyos labios vaga una sonrisa despectiva.

Cuando ruge la tormenta... las nubes negras y trélicas fingen visiones apocalípticas: cuando las corrientes electro-atmosféricas chocan y el rayo rompe con su hoja damasquina el negro estuche de la noche bravia y el viento aulla fieramente entre la copa de los árboles y en los aleros ronca con rugido de bestia acorralada: ¡infundes pavor, espantas y torturas; eres la expresión de una cólera salvaje que nos haces comprender que un solo soplo tuyo es capaz de undirnos en la nada.

Dime: ¿Eres poesía, música, flores, vino o demonio? ¿Qué eres?

VICTOR E. ALVAREZ

San José, dic. 29 de 1922.

El fallecimiento del Dr. Fernández

La muerte del culto caballero el Dr. Mauro Fernández Le Capellain, a la edad de cuarenta y cinco años, causó honda impresión en nuestra sociedad en donde se le estimaba y apreciaba al muy apreciable doctor. Ayer, a las nueve horas, salió el cortejo fúnebre de la Iglesia de la Soledad con grande y selecto acompañamiento. Fueron enviadas muchas coronas como última ofrenda de cariño y re-

uerdo al inolvidable extinto. LA PRENSA, participando del dolor causado por el fallecimiento del estimado amigo, da por este medio el más sentido pésame a la señora viuda doña Lolita Luján de Fernández, a sus hijos Yontá, Zulay, Selma y Ligia Fernández Luján y demás familia doliente que sufre la pérdida de un hermano cariñoso.

Boda en Heredia

A mediados del corriente mes se efectuará en la ciudad de Heredia la boda del caballero don Eduardo Cháverri con la espiritual señorita María Ester Muñoz.

Por la dicha de los futuros contrayentes anticipamos nuestros votos más cordiales.

Boda Barrios - Brenes

El 10 del presente mes se efectuará en esta capital la boda del caballero don Manuel J. Barrios con la gentil señorita Carmen Brenes.

Boda Rojas-Marín

Se verificó la boda del Sr. don Octavio Rojas con la Sta. María Marín. A la boda concurrieron muchas de las amistades de los novios.

Deseamos mil venturas a los nuevos esposos.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Rafael Castro Quesada y su señora esposa doña Emilia Silva, ha llegado una muy hermosa chiquitina, por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

Por los empleados del Tranvía

Varias personas creen de justicia que el señor Administrador del Tranvía debe reconocer el trabajo que hicieron los conductores y motoristas durante los días de Fiestas Cívicas. Si después de media noche, argumentan los señores empleados del Tranvía, se le cobraba a los pasajeros doble tarifa, es de justicia, asimismo, pagar doble sueldo a estos activos y buenos empleados. Nosotros esperamos que el Sr. Administrador de esa Empresa, que es una persona tan justa, accederá de buen grado a la petición de sus compañeros de trabajo.

Muere un hermano de don José Acosta

Por cartas recibidas de la Habana en esta capital a principios de la semana, se ha recibido la infausta nueva de la muerte de un hermano del caballero don José Acosta. En esta ocasión, damos nuestra honda expresión de condolencia al señor Acosta por la muerte de su querido hermano.

La Reina del Baile

En el baile que preparó en el Teatro Nacional la Directiva de La Gota de Leche y que se verificó a las dos de la tarde del lunes 1º, fué declarada Reina del baile la gentil y bella señorita Carmen Soto Guardia por lo cual le enviamos nuestros más efusivos parabienes.

Nueva Directiva

Alajuela, Dicbre. de 1922. Señor Director: Agradecería a Ud. la publicación en su importante diario, de la siguiente nota:

LIGA DEPORTIVA ALAJUELENSE

Directiva que fungirá en el primer semestre de 1923. Presidente: Licenciado Ramón Aguilar Soto; Vice-presidente: Don Enrique Riba; Secretario: Don Juan Rodríguez G.; Cap. Gral.: Dr. Virgilio Cháverri; Fiscal: Don Jorge Oreamuno; Tesorero: Dn. Ramón Méndez; Vocales: Don Ovidio Salazar, don Juan Ferrero, don Abel Crespo, don Carlos Chavarría.

De Ud. atento y S. S., RAMÓN MÉNDEZ

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Recordándote

Es la última noche del año. Año de ilusión, año de tempestades, año de hondos pesares, año de excelso y grato amor. Pasan y pasan las gentes a olvidar quizá las penas en el bullicio de los festejos populares, con voces descompuestas y cintajos y farolillos chinoscos; o en las suaves cadencias del baile con luces, flores y perfumes. Yo me quedo con mi espíritu atormentado, en la severidad de mi recogimiento, para pensar en ti, que es la manera más justa de rendirte sincero homenaje en estas horas de paz, que llevan a la agonía una fecha que dentro de poco se convertirá en ramillete de esperanzas y de promesas en la aurora del año que se avecina. Este año, me complazco en recordarlo, ha sido fecundo para mí: bellas impresiones, bellos sueños, bellas revelaciones. También ha habido dolores, quebrantos, amargos pesares, pero después de todo, queda un astro de ensueño iluminando el cielo de mi vida: mi amor, mi tímido y a veces troncante amor; mi dulce, y en ocasiones, tempestuoso amor. Tuve la dicha de comprenderte y de encontrar otra alma que se refugiaba en la mía, oída de ensueño. Segur tu vida de luz, y pendiente de la luz de tus ojos he vivido. Busqué tu corazón, y mi corazón halló la paz en las revelaciones de tu transparente espíritu. En ocasiones padecí con tus injustificadas esquivanzas, con tus raras actitudes, que denotaban la fatiga que quizá te producía mi constancia, y hasta celos infantiles e indefinidos se enseñorearon de mi alma, produciéndome días de infortunio. El cielo se despejó; tuviste piedad de mí, te convenciste de la sinceridad de mi cariño y has llegado a comprender que vivo sólo por ti, que sin mi reencicla no habría felicidad para mí, que sin tu amor no tendría más preocupación que desear la muerte, como fin y término de todos los infortunios.

El año que se asoma trae atavos imperiales. La Esperanza nos sonríe, el ángel de la dicha nos llama, deseándonos olvido de los pesares para que florezca la ilusión de un mágico amor. Advino días de calma para ti, satisfacciones para tu devoto enamorado, rocío y reflejos para un afecto que se agita al mecerse en el colúmpio del ensueño. Espero horas de reflexión para contarte mil nimiedades que se relacionan con mi fanatismo. Quiero la dicha excelsa para tranquilizar tu espíritu. Deseo tu felicidad, ya que bien la mereces, y en ello estoy empeñado, por encima de todos los convencionalismos. Los corazones se crean su propio destino. Fortalezcámonos nuestro cariño, llenemos de rosas el altar de nuestra devoción, sigamos las inclinaciones del alma, tengamos fe y confianza y alcanzaremos la felicidad. Si hay nobleza, noble será tan delicada consagración. Si confiamos al uno en el otro, no habrá tempestades. Si a pesar de los caprichos del destino me recuerdas con benevolencia, puedo considerarme el sér más dichoso. El Año Nuevo nos espera anhelante y afable. Llego a él, llevando en mi mente sólo tu imagen seductora. Pasajeros devanes y amorios fugaces de otros tiempos quedan sepultados en el olvido, para dejarte toda mi alma, todo mi entusiasmo, todo mi fanatismo. Te ofrendo, al pasar los umbrales del año, todo el cielo de mi amor. Mi amor ya no cabe en el corazón: se convierte en flores aladas que van a tus pies como espontánea promesa de fidelidad.

Estoy haciendo recuerdo detallado de mi devoción. ¡Qué felicidad! ¡Voy a estar todo el año soñando contigo...!

EL PAJE AZUL

Estimable enferma

La muy apreciable y bella señorita Flora Argüello Bonilla estuvo ayer enferma de cuidado. El estado de salud de la estimable señorita ya es satisfactorio, por lo que nos alegramos sinceramente.

Del hogar

Batalla-Esquivel

De plácemes se encuentra el hogar del caballero don Ricardo Batalla y su señora esposa doña Marta Esquivel, con el nacimiento de un robusto primogénito, por lo cual enviamos nuestros parabienes a sus regocijados padres.

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamir, gila.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Atalayas literarias, Juan Maragall
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez
- Artículos, Eca de Queiroz
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
- Las guerras del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta
- La Escuela alemana, Anselmo Lorenzo
- Lecturas, Angel Ganivet
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti
- El príncipe feliz, Oscar Wilde
- Lonchía no triste (poesías), Vte. M. dina
- Drummond fugaz, L. Montalban
- Homenaje a Fracchia, Juan Benavente
- Desde Europa, J. Enrique Rodó
- A UN COLÓN TOMO
- La República de los soviets, L. Araquistain
- Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz
- Panatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay
- Páginas selectas, Jacinto Benavente
- Antología hispano-americana, Nicaragua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente

A 50 Centimos tomo
Las Virreyes Locas, por Vicente Blasco Ibañeta
Pequeño Ideario, Angel Ganivet
Las Rosas de Engrandí (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Lea LA PRENSA

¿Será proclamada la candidatura de don Alfredo?

Como noticia que ya va tomando cuerpo, se habla con insistencia de la candidatura para la Presidencia de la República del Lic. don Alfredo González Flores.

Se dice que hasta el mismo don Ricardo ve con simpatía esta candidatura, con todo y ser don Ricardo hombre que también lo piensan lanzar Joaquincito y Carlos María.

Lo raro es que no fué en Heredia en donde ha sonado el nombre de don Alfredo, sino aquí en pleno San José.

Aprecian los amigos de don Alfredo, que este Gobierno llevaba muy buena política económica; el

pueblo no supo interpretarla y por eso el mismo pueblo empujando por algunos capitalistas, se encargaron de tumbar el Gobierno que iba a beneficiar. Este es el parecer de los amigos políticos de don Alfredo y tienen a estos amigos en que esa candidatura arrastre una mayoría.

Por lo demás, no sabemos si la cosa se le ha comunicado a don Alfredo ni sabemos si éste aceptará.

Tampoco creemos que se hagan trabajos serios sobre el particular, porque don Alfredo tendrá que estar mucho tiempo en los Estados Unidos, frente a negocios del país.

La danza de los "Saint Kitts"

La carta siguiente, de nuestro apreciable Corresponsal en Siquirres describe la típica danza africana que anualmente celebran su Carnaval los negritos de la zona atlántica.

«Qué impresiones se llevó U.I. del Carnaval de los Saint Kitts? De esa gente alegre y valiente que bailan todo el día y toda la noche por espacio de una semana y encima de eso van a pie de población en población exhibiendo sus danzas bárbaras acompañados de su música más bárbara aun?

No le pareció verse de momento trasladado a las lejanas aldeas del África Ecuatorial, a una fiesta en Bassa o cualquier otro remoto lugar del misterioso continente? Llega la comparsa compuesta de hombres negros de gran talla vestidos de colores agresivos; mucho antes la muchachera novelera les ha anunciado y un enjambre de ellos ha corrido hacia el Este de Siquirres a encontrarse. Vienen por la línea férrea a paso de carga que excita y mantiene un tambor con redoble incessante: los delanteros traen flechas, espadas, hachas y otros extraños instrumentos, todos de madera y coloreados de chillantes pinturas; la orquesta se compone de un tambor, una caja de guerra, un tubo que produce un profundo quejido y un piccolo que silba estridente de cuando en cuando como para no quitar su categoría al tambor, caja de guerra y tubo que son los que en realidad se hacen el gasto de ruido verdaderamente africano. Como gente disciplinada a la inglesa y obediente a la autoridad, la primera exhibición se verificará en el corredor del edificio de la Jefatura Política. Invaden irresistibles, se abren campo y la misma cruda originalidad de su mimica les hace público en seguida. Comienza con movimientos lentos; pasos que quieren ser majestuosos; van dando una vuelta en torno de uno que parece ser el jefe y quien ordena y regula el acto con silbidos tal y como lo hacen aborí; cortesías, profundas inclinaciones del cuerpo; insensiblemente la música acelera su compás y con un viente violento contoneo a los bailarines quienes agenos al cansancio y al agotamiento que es natural esperar de semejante ejercicio hacen prodigios de celeridad y de resistencia. Cuando esto ocurre la organización parece haberse perdido y cada cual brinca y baila como le parece; los chillidos del piccolo, los quejidos del tubo y los golpes del tom tom y de la caja se mezclan en

incomprensible tumulto; de pronto el silbato del jefe suena y como por milagro para el ruido y cada cual vuelve sin vacilación a su puesto para empezar de seguido a otro acto que sólo los ejecutantes y algunos iniciados del mismo color conocen, y que, con cierto orgullo describen a los profanos. Pretenden a veces representar la tragedia de Goliath y algunos otros pasajes bíblicos. Esto les conquista simpatías y dinero entre la gente de color. Luego de una hora o cosa así de danza sale el encargado de recoger el dinero y pronto regresa con la gorra bien provista. Cada cual se divierte como puede; estos están persuadidos de que lo hacen bien y quienes los admiran se quedan todavía por una semana comentando la inimitable agilidad de Mr. Davis o Mr. Lightfoot en su difícil ejecución de la danza «merengue» o en lo que pudiéramos llamar a «punta y tacon». Contraste digno de atención es el que esta gente que parece brutal sabe alegrarse y divertirse casi en el auxilio del licor; y entre nosotros no se puede dar un paso en el campo en son de paseo o de esparcimiento sin que primero se cuente con la presencia del ron o del guaro a cuyo terrible efecto se pide prestado el buen humor.

Perspectiva política en Siquirres

En Siquirres y otros lugares de la República se preparan con entusiasmo para la lucha política que se avecina.

Lejos de permanecer indiferentes a la acción, después de tantas decepciones sufridas, los pueblos reaccionan virilmente agitando en alto sus banderitas de esperanza. Pero ya no son los rebafos de otras épocas, inspacos de una meditación bien orientada; ahora son agrupaciones independientes que piensan y se imponen por influjo de su propio criterio, devotos de su credo, conscientes de sus deberes como ciudadanos. Muy difícil será que en esta ocasión triunfe el tutelaje político; la acción corresponde a los pueblos, a los hombres que labran y construyen y forman la Costa Rica activa y laboriosa.

Como hemos dicho, en Siquirres se organizan con muy saludables tendencias, dispuestos a amparar la causa que mejores garantías ofrezca al país, sobre todo a las clases productoras. En tales condiciones no se dejarán imponer la elección de representantes a la Cámara, en cuya participación jamás ha sido consultado su criterio por los que empujaron la política limonense. Ellos cuentan para esta designación con un cociente electoral bastante numeroso para hacer triunfar una candidatura, pues en esta evolución trabajarán unidos los cantones de Siquirres y Pococí. Los siquirreños celebrarán una convención a fines del corriente mes, a la cual concurrirán delegados de la línea atlántica en jurisdicción de aquellos cantones.

Del resultado de esta Asamblea, a la cual hemos sido invitados, informaremos detalladamente.

CAZADORES



16 cigarrillos
50 céntimos

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11. y (e 2 a) 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Carnicería EL CAPRICHO
de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Best. Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados.

Por demás es a decir: que esta carnicería está montada al estilo europeo, no ADMITE MOSCAS.

ORDENE POR TELEFONO 321

Sobre mi palabra
Gets-It
curo mis CALLOS
En Todas Farmacias

El año 1924 será desastroso en el nuevo y viejo continente

Así lo afirma en su almanaque anual una profetiza gala, de reputación internacional Registraránse espantosos fenómenos meteorológicos y cuatro estadistas serán asesinados

PARIS.—El año de 1924 será un año de desastres políticos en Europa y desastres físicos en la América.

Así lo afirma Mme. de Thelème, profetisa de reputación mundial, en su almanaque anual. Obtuvo este resumen exclusivo en una entrevista que me otorgó la casa publicista.

Los meses de enero y febrero, serán excepcionalmente duros en la zona templada. Tormentas espantosas devastarán el Norte de América y de Europa y azotarán furiosas el Atlántico. Habrá tempestades de nieve en lugares donde jamás se han conocido y dos grandes ciudades americanas resultarán con daños de consideración a causa de fenómenos meteorológicos. En abril habrá grandes inundaciones en Norte y Centro América, en el Suroeste de Europa y en Rusia.

El mes de junio será notable por los terremotos que se registrarán en su curso y que arrebatarán muchas vidas en el Cercano Oriente y en la América Central. Estos disturbios quizás se extiendan hasta agosto.

El calor será terrible en la América, en Europa y en Asia durante los meses de julio, agosto y setiembre, pero caerán lluvias suficientes

para asegurar una cosecha mejor que la de este año. Basta por lo que atañe al tiempo. En el campo de la política augura la profetisa la muerte repentina y trágica de cuatro estadistas, prominentes, tres europeos y uno americano. Morirán a mano de enemigos humanos—declara Mme. de Thelème.

En el año de 1924 un estadista, desconocido en la actualidad, surgirá en Inglaterra y logrará una posición dominante en la política internacional.

En mayo o junio habrá graves disturbios políticos en Europa. Se evitará una guerra mundial de consecuencias desastrosas, gracias a la intervención de una gran potencia neutral que se mantiene aislada en el presente.

En 1924, declara la profetisa en su almanaque, tres grandes naciones aprobarán leyes prohibiendo la venta del alcohol. Los países que sean ya prohibicionistas quedarán escocidos.

Más avanzando el año, estallará una revolución en un país sito en el sur de Europa, que hará peligrar sus relaciones internacionales. Un rey, poderoso al presente, perderá su trono y verá obligado a emigrar.

Embargo del trasatlántico "Venezuela"

La acción judicial de don Gerardo Lara contra la Compañía Real Holandesa de Navegación, en responsabilidad civil y cuasi delictiva por la muerte de la talentosa y bella niña María Isabel Lara Iglesias, ha despertado un general interés de simpatía en todos los círculos sociales. En el Foro se ha discutido mucho el plan jurídico seguido por el Doctor Ramón Zelaya como abogado del señor Lara. Al principio, muchos abogados negaron la posibilidad de establecer en Costa Rica la acción judicial para establecer responsabilidades por hecho de desgracia aludido. Pero cuando el Doctor Zelaya desarrolló en el "Diario del Comercio" la doctrina aplicable al caso, jueces y magistrados le manifestaron su aprobación.

Los procedimientos judiciales cristalizaron en la semana pasada en el embargo que practicó en el vapor dicho un Alcalde de Limón, acompañado del propio Doctor Zelaya, que fué quien dirigió la maniobra que el éxito coronó.

Por extrañas gestiones de los Agentes de la Compañía de Navegación, señores Sasso & Pirie Sucesores, ante el Presidente del Supremo Tribunal, se obtuvo el embargo del «Venezuela» pero se decretó el mismo por \$ 200,000.00 y el 50% más de ley, sobre los señores Sasso & Pirie Snc.

Parece que ayer, en vista de esta grave perspectiva, los mismos banqueros dichos volvieron a donde don Nicolás Oreamuno, para que éste en su calidad de Jefe del Poder Judicial llamara de nuevo a su despacho al Alcalde 2º, para hacerle observaciones. Así lo hizo don Nicolás, dando tiempo a los demandados para que establecieran recursos, excepciones e incidentes.

Seguiremos informando a los lectores del desarrollo de esta magna cuestión.

Por qué no gana Ud. dinero comprando sus artículos en LA MARQUESA

TIENDA DE CESAR ARGUEDAS SITUADA FRENTE AL PASAJE JIMÉNEZ allí encontrará Ud. vestidos para hombres y niños a precios de oportunidad, corsets, driles, céfiros, mantas y lienzos, a precios de ganga. También ofrezco una Registradora para cantina o pulpería, muy barata.

Notas y noticias

Cambio de Gobierno

El próximo jueves tendrá lugar una reunión general, en la Conferencia de Trabajadores, para nombrar Comité Ejecutivo; será pues una Asamblea importante, dado el interés que esta sociedad pone en el cambio de su Gobierno.

Se funda la Cooperativa

El próximo viernes quedará debidamente instalada la cooperativa para construir casas baratas. La cuota semanal se pagará al Tesorero don Andrés Biza Cano.

Reeligen a don Cleto

Quedó como Presidente Municipal don Cleto González Viquez, vicepresidente, don Oscar Rohrmoser y Secretario, don Eloy Tuque.

Anoche hubo un morrocotudo escándalo

Por el lado oeste, cantón del Hospital o sea por donde antes estaba el fondo, ocurren frecuentes bochinches de con-idación; anoche hubo un escándalo que duró como una hora, esto como a las dos de la mañana; bueno sería que hubiera más vigilancia por esos lados, de parte de las autoridades.

Vacaciones

Ocho días para Sargentos e Inspectores y cinco días para policías, les fueron concedidos como premio de descanso por las muchas ocupaciones en los días de fiestas.

Boda en Cartago

En el próximo mes de febrero, se verificará en la ciudad de Cartago la boda del joven don Juan Rafael Alvarado Torres con la señorita Elisa Fernández Acuña; para estos futuros contrayentes, deseamos toda clase de venturas.

Remate de prendas

El seis de este mes a las trece horas habrá remate de prendas en el Monte Nacional de Piedra. Así pues todas aquellas personas que tengan sus prendas a plazo vencido, pueden actividad el trabajo de sacarlas, para que no les sean rematadas.

El tren se atrasó

Ayer el tren de pasajeros que salió para Limón sufrió el atraso de una hora debido a un accidente ocurrido a uno de los carros; tué necesario traerlo a Tres Ríos. De aquí provino el atraso que mencionamos.

Felicitación que agradecemos

El culto caballero que muy gratos recuerdos dejó en el país, don Rafael Alvarado Tinoco, pusioneroso militar, nos felicita desde su país, Guatemala, y nos desea un feliz año nuevo.

Correspondemos de igual manera deseando al estimado Coronel de Artillería un feliz año nuevo en unión de su apreciable familia.

Novedades de El Salvador

Han muerto tres Generales del Ejército nacional.—La obra cultural de Alberto Masferrer.—Inauguración de un nuevo trayecto de ferrocarril.

Los últimos canjes recibidos de El Salvador nos informan que recientemente el Ejército de aquel país ha tenido tres duelos de importancia. Ba efecto han fallecido, con intervalo de días, los Generales don Gregorio Herrán Iz Artega, don Manuel Valle Cisneros y don José María Peralta Lagos. Todos ocuparon importantes posiciones civiles y militares en la república en diversas ocasiones. El General Peralta era ingeniero graduado en España y durante la administración del ex Presidente Araujo ocupó el elevado puesto de Ministro de la Guerra. Fue designado a la Presidencia y era adicto a las letras.

Para ayudar a la cultura general del país don Alberto Masferrer ha fundado una Biblioteca Circulante en esta forma. Solicita de los autores y

casas editoriales el obsequio de un lote de cada publicación que hacen. Y él a su vez se encarga de distribuir gratuitamente a sociedades de obreros y a individuos que por suma pobreza no pueden comprarlos. De Costa Rica solamente el maestro don Joaquín García Mongé le ha remitido publicaciones con el fin indicado. Ojalá otros autores costarricenses hicieran lo mismo.

Una muestra de que en El Salvador, a pesar de la crisis económica, de la inundación del mes de junio y de las agitaciones políticas, no se detiene en su marcha progresiva, es el hecho de no interrumpirse los trabajos del ferrocarril de Santa Ana a la frontera de Guatemala. En estos días se inauguró el trayecto de Santa Ana a la villa de Textistepeque, siendo por consiguiente ya completo el trayecto que falta para que la línea toque en la frontera guatemalteca. Con este ramal quedará El Salvador cruzado por ferrocarril a lo largo de Oriente a Occidente, con cerca de 400 kilómetros en una sola línea, o sea el trayecto más extenso de Centroamérica.

Distinguidos viajeros

Procedentes de los Estados Unidos regresaron a esta capital el caballero don Cecil V. Lindo y su señora esposa. A los apreciables viajeros les presentamos un atento saludo.

Serenata

Ayer noche se le obsequió a la señorita Hilda Ulloa una bella serenata cantada. A ese acto concurren muchas jovencitas admiradoras de la señorita Ullos.

Interinamente

Está como Juez del Crimen de la Provincia, interinamente, el Secretario de ese Juzgado, don Arturo Araya Vargas; el señor Juez del Crimen, Lic. Guillermo Zaldívar, se vino a la capital con licencia de unos pocos días. Esto ocurre en el Juzgado del Crimen de Puntarenas.

Boda Orlich-Carranza

Pasado mañana se verificará en esta capital, con carácter íntimo por el reciente duelo de la novia, la boda del caballero don Romano Orlich con la muy gentil señorita Celia Carranza Volio. Hacemos votos fervientes por la eterna ventura de los futuros esposos Orlich-Carranza.



¿Ha probado Ud. un últimamente?



Si desea Ud. leer buenos libros de literatura, cien Calderón, frente al mercado. Los precios son económicos.—Teléfono 884. Apartado 638.—San José

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS y FYFFES LTD. que saldrá de Limón el 13 de los corrientes quedará restablecido el servicio quincenal, de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingstown. Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders y Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITFENDEN ADMINISTRADOR San José, octubre 9 de 1922.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERÓN)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

ROYAL BAKING POWDER ABSOLUTAMENTE PURO

Muchos de los polvos para hornar que se ofrecen, contienen cal, fosfatos, etc., y son peligrosos para usarlos en los alimentos. Estas sustancias se usan para poder producir un artículo barato, sin tomar en cuenta los efectos deletéreos que pueden ejercer sobre la salud del consumidor.

Jabón Ivory ABSOLUTAMENTE PURO

PARA TODO USO CASERO ES EL UNICO QUE SATISFACE

Buen consejo

Para desarreglos del estómago o del hígado, pida DIABLITOS en todas las Boticas

Laboratorio Farmacéutico, S. A.

Rincón literario

LA BARCA

— ¡Y bien! héte ahí borracho otra vez! dijo la mujer al pescador que entraba, arrastrando sus zuecos como si fuesen balas de cañón, la gorra sobre la oreja y el aire jovial y alegre.

— Es preciso reír un poquillo su tea de ir a trincar con las marsoplas.

— ¡Y tus chismes? replicó ella. Quién irá a recogerlos? Se acerca la noche y ya está alta la marea. Pronto cubrirá la roca de las gaviotas. Es preciso buscar las boyas. ¡Bonito trabajo para un botarcho!

— Mañana por la mañana... trató de decir el pescador, doblando una pierma sobre la otra, con el ritmo familiar de «roulis».

La mujer encolerizada gruñó: — ¡Lo veremos! ¿Sabes acaso si habrá sardina mañana? Ella pasa y no hay tanta este año.

— ¡Bueno! dijo él, frotándose la nuca; lo dicho: iré... Pero, ¿deanotí qué es lo que voy a botarcho hoy?

— Ve a preparar la barca, harégn! Yo te sigo. Tu serías capaz de estrellarte contra las rocas.

— Pero yo tengo los brazos blandos... ¡Eal, gritó a un pillito de cuatro años que se divertía en pasar y repasar por entre las piermas abiertas del ébri, ¡quieres quietar? reñeauégn! Vas a ponerme la quilla al aire!...

— ¡Larga gritó la mujer yo te llevo los remos.

Remangóse las faldas a la cintura, descubriendo las piernas, cargó sobre sus faldas espaldas pesados aparejos azules y tomando el granuja con la mano libre siguió a su hombre por la senda tortuosa que llevaba a la ensenada, en donde las barcas de pescos, alineada a lo largo de un terraplén jugaban bajo la onda montante, a hacerse reverencias.

El borracho jadeaba bajo el esfuerzo, tirando de la canoa que parecía defenderse; se le escapaba, se tiraba sobre los guijarros que rayaban su quilla.

— Pero ¿qué es lo que tiene este dromedario? refunfuñaba el hombre que hablaba la cadena titubeando.

Por fin, una cloa levantó la cáscara y la puso a flote. Embarcaron. Sentaron al chiquillo en el forado, sobre los restos de cangrejos muertos para la nación; el hombre se puso a la barra; y la mujer flaca y nerviosa, maneja los remos con gesto amplio y seguro, encorvada como un arco cada vez que se echaba atrás, la espalda a proa los músculos salientes sobre sus brazos desnudos hasta el hombro. La mar tranquila ponía solamente su ancho lomo, como un gato al que se acaricia, y rondonaba.

— ¡Habrá lan'zosta, dijo el pescador.

El chiquillo chupaba conchas.

La noche, suavemente, se iba de un crepúsculo malva, que florecía aún en la cresta de las olas muellente onduladas, flotando en torno de la barca, enguinaldada como para una fiesta.

Atención! ordenó la mujer, nos acercamos... ¡Busca las boyas.

— No las veo, dijo él, con los párpados pesados.

Dormitaba. Ella gritó más alto: — No te duermas! Las rocas están a flor de agua.

— No temas, lo sé.

— ¡Mamá, gimió el pequeño, hay agua.

El padre rezongó.

— ¡Clara! Los peces no se la han bido toda!

De un golpe de remo, la mujer hizo saltar una boya y exclamó: — Estamos encima, no ver? ¡Holganzán! Vamos, atrapa, ¡iza!

Había cruzado los remos por delante y suspiraba, muy pálida. De pronto exclamó:

— ¡Tengo el agua encima! de donde viene?... y el pequeño se inundó... Levántate, levántate!...

Tomó al chico entre las piernas y allí lo apretó, viendo a su hombre cuya faz rubicunda había palidificado y se hacía ceñuda, los puños en la frente.

— ¡Dios de Dios! Lo he olvidado!...

— ¿Qué cosa? preguntó ella, crispada de espanto.

— Es que... Pero asocá!... Asoca de firmel... ¡Yo podría!...

Le arrancó los remos, apartándola de una empellada y le arrojó la gorra.

— ¡Agua viene... ¡Ah! no puedo más! Tómalo, pronto!...

Lloraba. Como el estupor paralizaba a la mujer, él sollozó:

— ¿No comprendes?... Había una plancha podrida en el fondo... Ha cedido... Esto se llena... — Miserable! aulló la madre, y el chiquillo que está allí!...

Puso al niño sobre sus rodillas, ahora semidesnudas; y se acostó sobre los remos con la violencia de un resorte brusco que se distiende, por sacudidas rápidas, la mirada aterrorizada, siguiendo la sbeida del agua dentro de la barca.

Ya desembragado, pero extenuado el pescador se empeñaba en vaciar la canoa, que poco a poco se hundía. Comenzó a arrojar aparejos. Luego, enloquecido, lanzó su gorra, su chaqueta; se arrancó los zapatos, estiró los brazos como que si quisiera arrancarse también los miembros.

— Nada más que arrojar, mormurró, nada!

— ¡Si, replicó sordadamente la mujer.

— ¡El esfuerzo hizo crujir sus huesos. El niño, mojado hasta el pecho, lloraba.

— Nos hundimos, clamó la madre... Vamos, tirate al agua, desdacha!

— ¡Yo! dijo el pescador sacudido por un estremecimiento.

— Tú eres el más pesadot! Sin tí, puedo salvar el niño. Tu nadarás.

— No tengo ya fuerzas.

— ¡Tanto peor para tí!

La canoa se detuvo y del lado del hombre comenzó a hundirse.

— ¿Quieres saltar? cobardel!... ¡No, grito lugubramente la mujer.

— De un golpe de remo hizo caer al hombre al mar. La barca se hundió y fló.

— ¡Nada! gritó la mujer en un largo sollozo.

Fijó en su hijo los ojos llenos de horror trágico; pero su exaltación multiplicaba sus fuerzas; golpeaba furiosamente con los remos a la bestia maldita que le comía a su hombre y que iba a arrebarle a su pequeño. La noche cubría el mar con un sudario plateado. De pronto la barca se volcó. La mujer volvió la vista y reconoció la playa. Lanzó un soplo ronco de alegría, de orgullo de haber salvado aquella pequeña vida, y también su inmensa y fiera desesperación.

Arrojó al niño sobre el tarraplén. — Ve, corre en casa de Mané!... Dile que te vista, que te abrigue... ¿Oyes? ¡Sálvate!... El pequeñuelo riendo trejó al sendero.

Entonces la mujer subió de nuevo a su barca, después de haberla volcado del todo para lanzar el agua, y empujando los remos de nuevo, ganó la mar.

En la noche se oyeron los clamores de una vez desolada, más y más distante.

Luego, se hizo el silencio.

GEORGES DE PEYREBRUNE

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gínger-ale

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

- Obras de Pio Baroja Los grandes autores César o nada... 4 00 AUKORA ROJA... 3 50 LA PERIA DE LOS INDIACENTOS... 3 50 LAS TRAGEDIAS GRIEGAS... 3 50 EL MUNDO ES ANSI... 3 50 PARADOX, REY... 3 50 LA RUTA DEL AVENTURERO... 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO... 3 50 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE... 3 50 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA... 3 50 EL ESCUDRÓN DEL BRIGANTI... 3 50 EL MAQUAZO DE LABRAS... 1 50

Las mejores poesías líricas de los mejores poetas TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoeres : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín A € 4.00 el tomo

- El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo... 5 00 El Camino de Patros... 3 50 El Mirador de Próspero... 5 00 Hombres de América... 5 00 Ariel... 2 50 El que vendrá... 4 75

Lea las Parábolas de Guyau Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO ¡CONCETE! LAS FUERZAS OCULTAS. PSICOLOGIA DEL EXITO. LAS LEYES DEL PENSAMIENTO. ¡QUIERE, Y PODRÁS! EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall MISCELANEA FILOSOFICA, Vol. I LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent TEMAS VARIOS, E. Benot EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiag mentos), Eliseo Reclus LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot CRITICA SOCIAL, Emilio Zola DE LOS JESUITAS, J. Michelet LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A € 2.00 TOMO EMPASTADO La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Balthazar. La casa de Nucingen. La casa del gulo que pelotea. El contrato de matrimonio Modesta Mignon La última encarnación de Vautrin Los Maheux. Los Marasus. Luis Lambert. Juana la Palida. Reverso de la Historia contemporánea El disputado de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. La musa del alto. La prima Zel. El cura de aldea Los Audeanos La investigación de lo absoluto El hijo maldito Disgustillos de la vida conyugal Ursula Miroulet Eugenia Grandet Peitrita

Ausencia

Desde el momento angustioso Terrible de tu partida Nada me agrada en la vida Todo es triste y doloroso.

Y es que el recuerdo sagrado De tu imagen seductora Desde la tarde a la aurora No se aparta de mi lado.

Sólo me encuentro errabundo En el humano desierto Tengo vida y soy un muerto que camina Que camina por el mundo.

¿Qué es mi vida si mi vida Eras tu que eres la esencia De mi amor y la existencia Que en mi espíritu se anida?

Recibe en esta escritura De mi amor el homenaje Mientras yo apuro el brebaje Terrible de mi amargura.

HERNAN GONZALEZ M. San José 3 de Enero de 1923.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falco y Borrásé Pasaje CALDERON

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Dirijase a la Imprenta y Librería, Falco y Borrásé.

PREVÉNGASE CONTRA LAS IMITACIONES El verdadero 'SAPOLIO' está envuelto en una hoja de estaño con una banda azul que lleva el nombre de: ENOCH MORGAN'S SONS

UN FRASCO es la salud de Ud. y de sus hijos futuros DE IPERBIOTINA MALESCI

Obras completas de W. WALKER ATKINSON La Salud — La Riqueza — El Amor ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Publicadas En pernsa ¡Conócete! Las fuerzas ocultas Psicología del éxito Las leyes del pensamiento Quiere, y podrá! El trabajo mental Las leyes del raciocio o Cómo habéis de pensar

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE

Camiones de Carga Hemos puesto al servicio público dos camiones grandes para carga. Hacemos viajes a Cartago y Heredia siempre que haya carga suficiente. Precios moderados.—Servicio rápido. J. P. ARANGO & Cº Teléfono 850. Apartado 916